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 3 
Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e quinze, reuniu-se o Conselho Universitário, na 4 
sala de Reuniões da Reitoria da Universidade Tecnológica Federal do Paraná-UTFPR, Bloco J1, 5 
sita na Rua Desembargador Westphalen, número seiscentos e trinta e sete, Curitiba, às catorze 6 
horas, tendo como Presidente Carlos Eduardo Cantarelli, com a presença dos Conselheiros: 7 
Ademir Roberto Freddo, Admilson Teixeira Franco, Alfredo de Gouvea, André Brugnara Soares, 8 
Andre Luis Dresch, Antonio Augusto de Paula Xavier, Antonio Gonçalves de Oliveira, Augusto 9 
Tanamati, Carlos Alberto Mucelin, Carlos Henrique Mariano, Cesar Augusto Tacla, Cezar Augusto 10 
Romano, Cristiane Regina Budziak, Dalmarino Setti, Denyze Cristina Lorenzon Ruckl, Éden 11 
Januario Netto, Elaine Cristina Ferruzzi, Elsa Moreira, Eurico Pedroso de Almeida Junior, Fabiano 12 
Scriptore de Carvalho, Fabio Kurt Schneider, Gilson Leandro Queluz, Guilherme Luiz Frufrek, 13 
Heron Oliveira dos Santos Lima, Humberto Remigio Gamba, Jeferson Ferreira de Deus, Katya 14 
Cristina de Lima Picanço, Luiz Alberto Pilatti, Marcio Roberto Ghizzo, Marco Antonio Areias Secco, 15 
Mauricio Alves Mendes, Nanci Stancki da Luz, Paulo Roberto Morais, Paulo André de Camargo 16 
Beltrão, Paulo Cesar Paulino, Rogério Eduardo Cunha de Oliveira, Sandroney Fochesatto, Vilson 17 
Luiz Dalle Mole e Wesley Trevisan Amâncio. O presidente iniciou a reunião, agradecendo a 18 
presença de todos e deu posse à Denyze Cristina Lorenzon Ruckl, representante titular da 19 
Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Paraná - FECOMÉRCIO, ao Paulo 20 
Roberto Morais, representante suplente da Federação dos Empregados no Comércio do Estado 21 
do Paraná – FECEP, e ao André Brugnara Soares, representante suplente dos Docentes do 22 
Câmpus Pato Branco. Em seguida, o presidente justificou a ausência dos conselheiros titulares: 23 
Antonio Carlos Mazzetti, Devanil Antonio Francisco, Fernando Manosso, Gilberto Cruz Rautt 24 
Junior, José Airton Azevedo dos Santos, Marcelo Guelbert, Neri Santos de Vargas, Rafael 25 
Cardoso, Remi Stelmach, Luiz Alberto Vieira Sarmento e Vanessa Rasoto; e dos conselheiros 26 
suplentes: Claudio Leones Bazzi, Nelson Luiz Bonardi e Valdemar Padilha. As justificativas foram 27 
aceitas. O presidente parabenizou os aniversariantes de dezembro. Em seguida, agradeceu aos 28 
membros externos, representantes das Federações, que contribuíram com esse Conselho, Marcos 29 
Junior Brambilla e seu suplente Mercedes Panassol Demore (Federação dos Trabalhadores na 30 
Agricultura do Estado Paraná – FETAEP) e José Carlos Gabardo e seu suplente Henrique de 31 
Salles Gonçalves (Federação da Agricultura do Estado do Paraná - FAEP). EXPEDIENTE: O 32 
presidente justificou a ausência da professora Cleonice Mendonça Pirolla, secretária do Conselho 33 
Universitário, por motivo de licença-saúde, estando em exercício na data Hélia Aparecida Eduardo 34 
Nerborski, chefe do Gabinete da Reitoria. A ata da trigésima primeira reunião extraordinária, de 35 
treze de novembro, foi aprovada por unanimidade. COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: O 36 
presidente agradeceu a participação dos treze câmpus da Universidade nas comemorações dos 37 
cento e seis anos da Instituição e dez anos como Universidade Tecnológica Federal do Paraná, 38 
oficializados nas datas de 23 de setembro e 07 de outubro, respectivamente, além de agradecer 39 
também outras homenagens à Instituição, já mencionadas na reunião anterior. Também, 40 
comunicou que, no dia dois de outubro, houve a reinauguração do Ginásio Belin Carolo, no 41 
câmpus Campo Mourão, o maior ginásio de esportes da região e de grande importância tanto para 42 
comunidade universitária quanto para a sociedade externa. Informou que houve a comemoração 43 
em homenagem aos dez anos da Universidade e aos vinte anos do Programa de Pós-Graduação 44 
em Tecnologia – PPGTE no dia vinte e cinco de novembro, na Assembleia Legislativa do Estado 45 
do Paraná. Comunicou que foi completada a instalação dos treze Fóruns Empresariais e 46 
Comunitários da Universidade - FORECs, que se entendem como órgãos consultivos da Direção-47 
Geral e têm por finalidade assessorá-la na interação com o segmento empresarial e comunitário, 48 
visando ao contínuo aperfeiçoamento das atividades de ensino, pesquisa e extensão. As 49 
instalações permitem que haja essa dinâmica, de acordo com a especificidade de cada câmpus. 50 
Comunicou também que foi aprovado, no dia anterior, por unanimidade, o projeto de Lei da 51 
Câmara n° 77, de 2015, que dispõe sobre estímulos ao desenvolvimento científico, à pesquisa, à 52 
capacitação científica e tecnológica e à inovação. Assim que se tiver um maior detalhamento da 53 
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informação, essa será repassada aos conselheiros e à comunidade. Comentou sobre as 54 
dificuldades econômicas e políticas enfrentadas pelo país e a frequente necessidade de 55 
negociação em relação aos compromissos já firmados com o Ministério da Educação, referentes 56 
ao setor financeiro. Comunicou, em seguida, que, nos dias nove e dez de dezembro, o Reitor e o 57 
Vice-Reitor do Instituto Politécnico de Bragança estiveram em visita à Universidade e fecharam 58 
quatro convênios de dupla diplomação com os câmpus de Ponta Grossa, Curitiba, Francisco 59 
Beltrão e Cornélio Procópio, reafirmando assim as parcerias com a UTFPR. A seguir, pediu 60 
autorização ao Conselho para o Afastamento do País do Magnífico Reitor Carlos Eduardo 61 
Cantarelli, para o período de vinte e cinco a trinta e um de janeiro de dois mil e dezesseis, com o 62 
objetivo de realizar Missão Internacional em Bragança – Portugal, para participar da Sessão do 63 
"Dia do Instituto Politécnico de Bragança", na qual a Universidade Tecnológica Federal do Paraná 64 
será homenageada com a Medalha de Honra, bem como participar de reuniões para incrementar a 65 
parceria acadêmica entre as duas Instituições. Sendo aprovada pelos conselheiros, o presidente 66 
continuou suas comunicações. Esclareceu o fato ocorrido em Cornélio Procópio sobre a  aplicação 67 
de recursos públicos no câmpus e seu histórico. Disse que foram feitos os encaminhamentos 68 
legais, com a abertura de uma Sindicância, sempre deixando a documentação transparente e à 69 
disposição de qualquer órgão controlador e o fato esclarecido à mídia. O Diretor-Geral do câmpus 70 
em questão, Devanil Antonio Francisco, justificando-se pela transparência, solicitou seu 71 
desligamento, evitando assim constrangimentos e intimidações na investigação. Dessa forma, 72 
conforme prevê o Regimento Geral, o Reitor designou um novo Diretor-Geral interino, Paulo Cezar 73 
Moselli. Dando continuidade à reunião, o presidente passou à ORDEM DO DIA. Discussão e 74 
Deliberação sobre o Processo de Composição da Lista Tríplice a ser encaminhada ao MEC para a 75 
escolha e nomeação do Reitor e Vice-Reitor da UTFPR para o mandato 2016-2020, de acordo 76 
com o Art. 11, inciso XVII do Estatuto da UTFPR. Para exposição das questões legais pertinentes 77 
ao tema, foi convidada a Procuradora-Chefe da Procuradoria Jurídica da UTFPR, Leslie de 78 
Oliveira Bocchino. A Procuradora iniciou sua exposição mencionando que a escolha dos dirigentes 79 
de instituições federais de ensino superior é regulamentada pela Lei nº 9.192/95, em conjunto com 80 
o Decreto nº 1916/96, e que, de acordo com essas legislações, o peso do voto dos docentes deve 81 
ser de 70%, e que se o Conselho deliberasse em sentido diverso estaria incorrendo em 82 
ilegalidade. Lembrou que não houve qualquer alteração desde o último processo de consulta. O 83 
conselheiro Heron Oliveira dos Santos Lima propôs que fosse mantido o mesmo procedimento 84 
assumido na última eleição para Reitor, no ano de dois mil e doze. Naquele momento, houve um 85 
acordo entre os representantes para que a Consulta à comunidade fosse feita por uma Comissão 86 
nomeada pelo Reitor, a qual seria composta pelos três segmentos: Docentes, Discentes e 87 
Técnicos-Administrativos. Lembrou também que a ponderação percentual para os segmentos dos 88 
servidores e dos discentes ocorreram na proporção de 80/20, respectivamente. O conselheiro 89 
Weslei Trevisan Amâncio mencionou a Carta encaminhada à Reitoria e ao Conselho Universitário, 90 
anteriormente, pelos representantes das três categorias, Docentes, Técnicos-Administrativos e 91 
Discentes, e solicitou que fosse considerado e discutido o voto com peso igualitário para os três 92 
segmentos da Instituição. O conselheiro Cezar Augusto Romano questionou o fato de não haver 93 
processo na reunião e a análise do regulamento eleitoral, solicitando que o Conselho faça uma 94 
leitura clara do que a sociedade almeja, com mudanças necessárias. O presidente explanou que, 95 
no último processo eleitoral, no ano de dois mil e doze, duas diretrizes foram elaboradas: primeira, 96 
que fosse feita a Comissão designada pelo Reitor, com membros dos três segmentos e, segunda, 97 
que o peso fosse na proporção de 80/20, não sendo analisado nenhum regulamento nessa 98 
reunião, por questão legal. A conselheira Nanci Stancki da Luz sugeriu que os discentes também 99 
participem da comissão eleitoral e que o tempo de campanha seja de trinta dias, possibilitando um 100 
período maior para o debate de propostas. Sugeriu ainda que, caso haja mais de dois candidatos, 101 
o processo possa ser encaminhado a um segundo turno, para que possibilite a representatividade 102 
de uma grande maioria. O presidente lembrou que a Comissão que será designada é operacional 103 
e receberá orientações deste Conselho, e disse não ver problemas em norteá-la para que o 104 
período de campanha eleitoral seja de, no mínimo, trinta dias. O conselheiro Antonio Gonçalves de 105 
Oliveira recomendou que o peso do voto dos Docentes fosse 70%, conforme a legislação. O 106 
conselheiro Vilson Luiz Dalle Mole sugeriu que cada categoria fizesse a indicação de seus 107 
membros para a composição da Comissão que fará a consulta prévia. Para dar encaminhamento, 108 
o presidente, primeiramente, colocou em votação a proposta do conselheiro Heron Oliveira dos 109 
Santos Lima, de se manter o mesmo processo de consulta realizado anteriormente, no ano de 110 
dois mil e doze, a qual foi aprovada com vinte e oito votos favoráveis e onze contrários. Em 111 
seguida, foi discutida e votada, por tópicos, uma carta enviada pelo Grêmio Estudantil César 112 
Lattes - GECEL, pelo Diretório Central dos Estudantes da UTFPR e do Câmpus Curitiba, pelo 113 
Sindicato dos Trabalhadores em Educação - SINDITEST e pelo Sindicato dos Docentes da 114 



UTFPR – SINDUTF à Reitoria e ao Conselho Universitário, em que constavam as seguintes 115 
solicitações: 1) O período de campanha eleitoral deverá ter, no mínimo, 30 dias; 2) A Comissão 116 
Eleitoral deverá ser composta de forma paritária, em assembleia comunitária, com 1/3 dos 117 
membros compostos por cada categoria da Universidade; 3) As eleições considerarão segundo 118 
turno; 4) Promover debates entre as candidaturas, organizados pelas entidades representativas, 119 
em todos os câmpus da Universidade; 5) Antes de o COUNI tomar qualquer decisão a respeito do 120 
processo eleitoral, deve-se estabelecer diálogo com as entidades e com a comunidade 121 
universitária, de forma a garantir que o processo seja legítimo e democrático.. Em relação ao 122 
primeiro item, o colegiado decidiu, por unanimidade, que o período da campanha eleitoral seja de, 123 
no mínimo, trinta dias. Autorizou-se também, com trinta e oito votos favoráveis e um contrário, a 124 
promoção de debates entre as candidaturas, havendo viabilidade e consenso entre os candidatos, 125 
em todos os câmpus. Dando prosseguimento, o presidente colocou em votação duas alternativas: 126 
a primeira referente ao segundo item da carta e a segunda alusiva ao que foi realizado no 127 
processo de consulta anterior, no qual, para que o processo operacional fosse feito, o Reitor 128 
solicitara aos três segmentos indicações de representatividade para compor a Comissão Central. 129 
Em regime de votação, houve vinte e nove votos favoráveis à segunda alternativa e dez votos ao 130 
item da Carta. Dando prosseguimento, foi votado o assunto do terceiro tópico, havendo trinta e um 131 
conselheiros favoráveis às eleições com apenas um turno e oito considerando o segundo turno, 132 
mantendo-se, dessa forma, como foi realizado na última eleição. Em relação ao quinto item da 133 
Carta, o presidente comentou que haverá tempo suficiente no cronograma, antes de ser 134 
encaminhada a Lista Tríplice, para se ter um diálogo entre as entidades e a comunidade 135 
universitária, de forma a garantir que o processo seja legítimo e democrático. COMUNICAÇÕES 136 
DOS CONSELHEIROS: O conselheiro Gilson Leandro Queluz comunicou que houve entre os dias 137 
dezessete a dezenove de novembro o lançamento da Incubadora TECSOL na primeira Mostra de 138 
Economia Solidária da UTFPR, em Curitiba. Também, informou que, no mesmo mês, foi realizado 139 
o I Novembro Negro da UTFPR, com palestras, mesas redondas e apresentações de trabalhos 140 
acadêmicos. Disse, ainda, que foi encaminhado formalmente à Reitoria pelos participantes do 141 
evento um documento com reinvindicações sobre questões étnico-raciais na Instituição, desde a 142 
política para cotistas, até a proposta de criação de um fórum permanente de discussão sobre essa 143 
questão. O conselheiro Carlos Alberto Mucelin mostrou-se preocupado com a frase da Carta 144 
encaminhada ao Conselho, na qual está escrito: “A motivação do debate se baseia na 145 
preocupação dos princípios democráticos que devem nortear o processo eleitoral, que 146 
anteriormente não foi garantido”. Declarou sua indignação e discordância em relação a essa 147 
assertiva, pois lembrou que a democracia sempre foi cumprida na Instituição, lembrando-se da 148 
eleição anterior. Parabenizou o Conselho pelos encaminhamentos e ressaltou o empenho dos 149 
servidores públicos no câmpus Santa Helena, que tem se esforçado, frente a promessa do 150 
Governo Federal de setenta e seis servidores técnico-administrativos, sendo que o corpo atual se 151 
faz com vinte e nove. Também, destacou o empenho de todos os setores que colaboram com o 152 
processo de implementação de um câmpus em construção. Lembrou que Santa Helena possui 153 
cinco mil e sessenta metros quadrados em execução e que o empenho da Diretoria de Projetos, 154 
da parte elétrica e edificações, foi decisivo para o encaminhamento, observando as dificuldades 155 
que o câmpus tem passado financeiramente e seu efeito, enquanto se busca a excelência. O 156 
conselheiro Sandroney Fochesatto comunicou que o Planejamento, em final de exercício, tem 157 
prorrogado por sucessivas vezes o prazo de empenho, porém não se tem tido novos limites 158 
orçamentários para empenhar. Disse que a Instituição tem recebido diferentes percentuais de 159 
repasses financeiros ao longo dos anos, sendo que, em dezembro, houve um repasse bastante 160 
reduzido e estariam então aguardando até o dia trinta e um de dezembro um novo repasse para 161 
que se possa fazer o pagamento de parte dos compromissos assumidos. O conselheiro Weslei 162 
Trevisan Amâncio comunicou que houve, no dia primeiro de dezembro, o Seminário “Introdução à 163 
Pesquisa e Pós-Graduação Stricto Sensu” destinado aos técnicos-administrativos (TAEs) da 164 
UTFPR, interessados em ingressar em programas de Mestrado e Doutorado. Disse que a Pós-165 
Graduação trabalhou junto aos Sindicatos e comentou sobre a importância do diálogo para que 166 
haja o avanço no desenvolvimento da categoria. O conselheiro Cezar Augusto Romano informou 167 
que, no dia oito de dezembro, no auditório AECIC/Cidade Industrial, ocorreu a solenidade de 168 
abertura do Fórum Empresarial e Comunitário do Câmpus Curitiba da UTFPR (FOREC-CT), em 169 
que foi debatida a participação da sociedade nas discussões sobre implantação de novos cursos e 170 
perfis de egressos. Também, comunicou que no dia anterior, dia dezessete de dezembro, houve 171 
uma reunião no Miniauditório com os estudantes do curso de Educação Física, na qual foi decidida 172 
a data da inauguração da sede Neoville, estando prevista para o mês de março, promovendo 173 
assim o início das atividades nessa nova sede. Para finalizar, convidou todos para divulgar e 174 
participar das eleições de Reitoria no mês de abril. Em seguida, o conselheiro Antônio Augusto de 175 



Paula Xavier comunicou que no dia anterior, dia dezessete de dezembro, foi divulgada a 176 
aprovação do Programa de Pós-Graduação em Ciências da Computação no câmpus Ponta 177 
Grossa, pela CAPES, o sexto curso de mestrado. Atualmente estão em funcionamento no câmpus 178 
Ponta Grossa cinco mestrados e dois Doutorados. Assim, mostrou-se orgulhoso em estar próximo 179 
de atingir a meta de se ter, no mínimo, dez por cento dos alunos matriculados na pós-graduação. 180 
O conselheiro Antonio Gonçalves de Oliveira informou que houve, no dia doze de novembro, o V 181 
INTERPET – Encontros de Grupos PET da UTFPR, que envolve a participação de todos os 182 
catorze grupos PET`S de diversos cursos e áreas do conhecimento de nossa universidade. O 183 
principal objetivo do evento foi promover o encontro de alunos, tutores e gestores dos Grupos PET 184 
da UTFPR, a fim de fomentar debates sobre assuntos relacionados à atuação desses grupos e 185 
suas políticas. Complementou lembrando que o tema nesse ano foi “Água” e agradeceu o apoio 186 
Institucional da UTFPR e da UFPR – litoral para efetivar esse evento. O conselheiro Fabio Kurt 187 
Schneider complementou o conselheiro Antônio Augusto de Paula Xavier sobre a aprovação do 188 
curso de Pós-Graduação, dizendo que o câmpus de Campo Mourão também teve um Mestrado 189 
profissional aprovado, continuando assim a expansão dessa área na Instituição, apesar das 190 
dificuldades. Não havendo mais nada a tratar, o presidente encerrou a reunião, desejando uma 191 
boa viagem de retorno aos Câmpus para aqueles que fossem realizar o deslocamento, dando, em 192 
seguida por encerrada a reunião da qual, eu, Hélia Aparecida Eduardo Nerborski, secretária em 193 
exercício, lavrei a presente Ata, que vai assinada por mim, pelo presidente e pelos conselheiros 194 
presentes. 195 
Titulares: 196 

Admilson Teixeira Franco 197 

.................................................................... 198 

Alfredo de Gouvea 199 

.................................................................... 200 

Antonio Augusto de Paula Xavier 201 

.................................................................... 202 

Antonio Gonçalves de Oliveira 203 

....................................................................   204 

Carlos Alberto Mucelin 205 

....................................................................  206 

Carlos Henrique Mariano 207 

.................................................................... 208 

Cesar Augusto Tacla 209 

.................................................................... 210 

Cezar Augusto Romano   211 

.....................................................................   212 

Dalmarino Setti 213 

.................................................................... 214 

Denyze Cristina Lorenzon Ruckl 215 

.................................................................... 216 

Eden Januário Netto 217 

.................................................................... 218 

Elaine Cristina Ferruzzi 219 

.................................................................... 220 



Elsa Moreira  221 

.....................................................................  222 

Fabio Kurt Schneider  223 

.....................................................................  224 

Gilson Leandro Queluz 225 

.................................................................... 226 

Guilherme Luiz Frufrek 227 

.................................................................... 228 

Heron Oliveira dos Santos Lima 229 

.................................................................... 230 

Humberto Remigio Gamba 231 

.................................................................... 232 

Jeferson Ferreira de Deus 233 

.....................................................................   234 

Katya Cristina de Lima Picanço 235 

.................................................................... 236 

Luiz Alberto Pilatti 237 

.................................................................... 238 

Marcio Roberto Ghizzo 239 

.....................................................................  240 

Marco Antonio Areias Secco 241 

.................................................................... 242 

Mauricio Alves Mendes 243 

.................................................................... 244 

Nanci Stancki da Luz 245 

.................................................................... 246 

Paulo André de Camargo Beltrão   247 

..................................................................... 248 

Paulo Cesar Paulino 249 

.................................................................... 250 

Rogério Eduardo Cunha de Oliveira 251 

....................................................................  252 

Sandroney Fochesatto 253 

.................................................................... 254 

Vilson Luiz Dalle Mole   255 

.....................................................................  256 

Weslei Trevisan Amâncio 257 



.................................................................... 258 

Suplentes:   259 

Ademir Roberto Freddo 260 

.................................................................... 261 

Andre Brugnara Soares 262 

.................................................................... 263 

André Luis Dresch 264 

.................................................................... 265 

Augusto Tanamati 266 

.................................................................... 267 

Cristiane Regina Budziak 268 

....................................................................  269 

Eurico Pedroso de Almeida Junior 270 

.....................................................................  271 

Fabiano Scriptore de Carvalho 272 

.....................................................................  273 

Paulo Roberto Morais 274 

.....................................................................  275 

Presidente do Conselho Universitário 276 

Carlos Eduardo Cantarelli 277 

.....................................................................   278 

Secretária em Exercício do Conselho Universitário   279 

Hélia Aparecida Eduardo Nerborski 280 

.............................................................. 281 


